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文化惠民让他最惦记
2015年冬天，70多岁的吴贻弓陪同上海电

影集团演员剧团团长崔杰一行十多人，来到宁波
文化广场进行业务考察，并打算借助上影的资源
继续为宁波做点事。宁波文化艺术培训中心校长
周赤明当时接待了吴贻弓一行。

9月14日下午，听闻吴贻弓去世的消息，周
赤明非常震惊和惋惜。他回忆说：“2015年，宁波
文化艺术培训中心与上影集团洽谈如何开展战
略合作。当年12月底，上海电影集团演员剧团团
长崔杰、著名导演吴贻弓、著名表演艺术家赵静、
上影表演艺术家张文容等一行专程来到宁波文
化艺术培训中心考察。”

“在宁波发展微电影、小剧场运营、儿童艺术
表演等几个方向我们都很认同。”周赤明说，老艺
术家们非常热心，都愿意把上影的资源带到宁
波，做一些公益性项目。

“双方合作是一个令人向往的项目，一起做
到文化惠民、利民、扶民，就跟农民电影节一样，
希望我们能做成功第一个微电影中心。”吴贻弓
在商讨会上所说的话，让周赤明印象很深刻，“宁
波的考察他们很开心，对我们这里硬件、软件还
有场地都非常满意。”

虽然与吴贻弓相处了仅一天时间，但吴贻弓
却给周赤明留下了很深的印象，“他是一位让人
感动的老艺术家，一点都没架子。”周赤明说，吴
老非常和善，他特别关心宁波儿童表演艺术的情
况，“吴老很有想法，我们见面的那天，他谈了很
多建议。”回忆起几年前与吴贻弓的那一次相见，
周赤明恍如隔世，“真遗憾，很感谢吴老对宁波的
关心，祝愿老人家一路走好。”

一份对宁波的期待

《城南旧事》导演吴贻弓昨日去世
他曾在宁波创办学校，希望培养影视多能型人才

吴老走了 但他把电影梦留在了宁波
中国第四代导演代

表之一、原中国文联副主
席、中国电影家协会主席
吴贻弓于 2019 年 9 月 14
日 7 时 32 分在上海去世，
享年 80 岁。然而鲜为人
知的是，吴贻弓老先生与
宁波有着很深的渊源。他
曾担任过宁波上影影视
艺术学校名誉校长和董
事。此外，吴老非常关心
宁波青少年表演人才的
培养。2015 年，他曾来到
宁波考察，打算在这里开
展一些公益性的表演项
目，最终因故未能成行，
非常遗憾。

□记者 施代伟

人物资料
吴 贻 弓 祖 籍 浙 江 杭 州 ，

1938 年生于重庆，1948 年起定
居上海。1960 年毕业于北京电
影学院导演系。1984 年起，先
后出任上海市电影局副局长、
上海电影总公司经理、上海电
影制片厂厂长、上海市电影局
党委书记兼局长、上海市广播
电影电视局艺术总监、上海影
城主任。参与创办上海国际电
影节。

作为中国第四代导演代
表之一，吴贻弓的主要电影作
品有：《我们的小花猫》《巴山
夜雨》《城南旧事》《姐姐》《流
亡大学》《少爷的磨难》《月随
人归》《阙里人家》等。其中《巴
山夜雨》获首届中国电影金鸡
奖最佳故事片等奖，《城南旧
事》获第二届菲律宾马尼拉国
际电影节最佳故事片金鹰奖，
这也是改革开放之后中国电
影首次在国际上获大奖。

9月14日以3:0轻取韩国队、赢得世界杯“开门红”
之后，中国队的头号功臣朱婷很开心，也很淡定，而韩国
队主教练拉瓦里尼和主将金软景都输得心服口服。

上届世界杯赛中，中国女排夺得冠军，朱婷当选
MVP（最有价值球员）。再次开启世界杯征程，朱婷以进
攻18分、拦网3分和发球直接得分1分的全面表现率队
取得“开门红”。

比赛结束后，朱婷很开心。她轻轻拉了拉身上的球
衣，笑着说：“这就是中国红”。当记者让她评价自己3局
比赛“20+”的表现时，她直言在场上时完全没有意识到
得分已超过20。

当天的比赛中，只有第一局稍有悬念。韩国队追成
16平之后，中国队主教练郎平叫了暂停。暂停结束后，中
国队打出6:1的小高潮，朱婷对其中的5分有贡献。

朱婷透露，虽然当时比分被追平，但大家的心态一直
很稳，因为之前做了充分的准备，对韩国队也比较熟悉。

袁心玥当天11扣6中，还贡献了4次拦网得分和1
个发球直接得分，以11分在中国队的得分榜上排名第
二。

面对出色的发挥，袁心玥只是淡定地表示：“还行
吧，我们打出了水平”。与朱婷一样，她也认为对韩国队
知根知底，所以局面接近的时候也不慌。

韩国队主将金软景赛后坦言，对中国队的比赛确实
很困难，本来想用发球破坏中国队的进攻，没有实现，反
而被中国队用高质量的发球冲击了自己的进攻。

韩国队主教练拉瓦里尼说，中国队的强大进攻火力
跟韩国队不在一个层级上，中国队发球的冲击力也非常
强。第一局韩国队打得还行，但是比分接近的时候没有
咬住，后两局就完全被限制住了。

朱婷开心喜提“中国红”
韩国将帅直言服输

中国队以3比0战胜韩国队。

希望宁波成为影视人才基地
除了上海，吴贻弓与宁波也很有缘分。十

六年前，已经是中国电影家协会主席的吴贻
弓，在宁波有另外一个身份——宁波上影影视
艺术学校名誉校长、董事，他当时一直想把宁
波打造成“华东影视人才基地”，并表示宁波上
影影视艺术学校最重要的是培养多能型的影
视技术人才。

“拍电影、电视并不是光要演员，同样需要
导演、制片、拍摄、场记、化妆、服装等各行各业
人员。我们业内人士常说，一部电影要39个行
当。宁波的影视艺术学校就是要培养影视事业
实用型人才。”在 2004 年，吴贻弓表示影视事
业实用型人才到了紧缺的地步，目前在职的技
术人员平均年龄达到 47岁，急需年轻“血液”
的加入。

吴贻弓当时认为，大量影视类学校在招生
时走入一个误区，一味强调培养大牌明星，以致
于很多影视学校的毕业生往往在电影厂里连份
普通工作都找不到。因此，宁波上影影视艺术学
校致力打造的就是真正可用之材，他们不见得
是明星，却会是最好的配角、最好的场记、最好
的助理。

上影集团缘何看中宁波作为未来的影视技
术人才基地呢？吴贻弓也在2004年道出原委。

他说，虽然宁波与影视业的关系较为浅薄，
甚至没有一个足以称道的影视拍摄基地，然而

“一张白纸反而能画出最美的图画”，而且上影许
多艺术家都是宁波籍人士，对家乡非常关心，再
加上宁波本地企业资金雄厚，对投资影视学校热
心，更有政府方面大力扶持等原因，所以确定在
宁波建校。

但很可惜的是，后来由于合作方的变更，学
校也就停办了，“具体哪一年停办的，不记得了，
应该有十年了吧。”一位知情人向记者吐露道。

图文均据新华社


